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L

es vacances sont finies pour les grands et les petits, 
les fournitures scolaires sont fraîchement achetées.
C’est officiel : c’est bien la rentrée !
Mais ne vous méprenez pas, la rentrée à Condé, ce sont 
encore de belles journées douces et lumineuses pour 
sortir et découvrir les activités sportives et culturelles du 

week-end de la fête communale avec un programme enrichi de 
nouveautés. Alors Condéennes et Condéens, on vous attend pour 
deux jours de fête !
Septembre sera également l’occasion de fêter la 40e édition des 
Journées Européennes du Patrimoine ayant pour thèmes cette 
année « Patrimoine vivant » et « Patrimoine du sport » - 40e édition 
qui coïncide avec les 40 ans de l’Association Sports et Loisirs de 
Condé. Cet anniversaire souligne la place importante, dans notre 
commune, du sport qui constitue un moyen formidable de tisser 
des liens humains au-delà des différences. Ainsi, avec ce numéro 
aux couleurs officielles des Jeux Olympiques 2024, découvrez ou 
redécouvrez l’ensemble des lieux de pratiques sportives à Condé.
Au fil des semaines et des lieux, vous pourrez, pour maintenir ce lien 
d’humanité dont on a tant besoin, partager d’autres moments qui 
vous donneront envie d’aimer l’automne. Bonne rentrée à tous !

Le comité de rédaction

numéro

102

BLOC-NOTES
La mairiE EST OuvErTE au 
puBLiC aux hOrairES SuivaNTS
Lundi : 8h30-12h/13h30-17h30
Mardi : 13h30-17h30
Mercredi : 8h30-12h/13h30-16h30
Jeudi : 8h30-12h/13h30-17h30
Vendredi : 8h30-16h30 
sans interruption
E-mail : condesursarthe@orange.fr 
Site Internet : www.condesursarthe.fr
pOLiCE
Pour toute urgence appelez le 17 
ou composez le 02 33 82 10 10 
pOmpiErS
Pour toute urgence appelez le 18

Samu
Pour toute urgence appelez le 15

aSSiSTaNTE SOCiaLE 
L’accueil se fait uniquement sur 
rendez-vous en contactant son 
secrétariat au 02 33 32 39 17

pOrTagE dE rEpaS à dOmiCiLE 
Repas normal ou repas de régime 
Informations et inscriptions : 
Maison des Solidarités
24, pl. de la Halle au Blé - Alençon
Tél. : 02 33 32 41 11

BrûLagE dES déChETS végéTaux
Dans un objectif de réduction de la 
pollution de l’air, le préfet de l’Orne 
interdit tous les brûlages à l’air libre 
des déchets végétaux sauf pour les 
activités agricoles et forestières ou 
autorisation préfectorale.  
Des solutions existent pour les 
recycler : le compostage ou les 
centres de valorisation de la CUA.
plus d`informations sur https://www.
cu-alencon.fr/la-cua-a-votre-service/
tout-savoir-sur-les-dechets/centres-de-
valorisation/ ou par téléphone  
No vert 0 800 50 89 81 (appel gratuit).

OpéraTiON JE BrOiE du vErT  
J’apporte mes branchages.  
Je prends du broyat pour mon 
jardin. En partenariat avec la 
Communauté Urbaine d’Alençon  
et le Collectif d’Urgence – samedi 
25 novembre 2023, 13h30 – 17h30
Ateliers municipaux, rue des 
Artisans. dépôt les mercredi 22 et 
vendredi 24 novembre 2023, 14h à 17h

iNfOS BuS 
Depuis le 10 juillet 2023, ALTO 
propose un nouveau réseau.
pour Condé : la ligne D => liaison 
directe Pacé – Condé – Alençon 
Valframbert. Vous avez des ques-
tions ? contact au 02 33 26 03 00 
ou par mail contact@altobus.com

Le recensement des habitants de la commune  
de Condé-sur-Sarthe va être réalisé  
du 18 janvier au 17 février 2024. Pour mener à bien 
cette opération, la commune recherche des  
personnes motivées. 
Si vous êtes intéressé(e) par cette mission, vous 
êtes invité(e) à déposer une lettre de motivation 
accompagnée d’un curriculum vitae à l’accueil de la 
mairie.

La rEpriSE dES CONCESSiONS pErpéTuELLES : 
uNE NOuvELLE prOCédurE
En vue d’un futur réaménagement de la partie ancienne du cimetière, 
il a été engagé en avril dernier une procédure de reprise des 
99 concessions perpétuelles en état d’abandon. Jusqu’au 21 février 
2022, la reprise des concessions perpétuelles se réalisait à la suite 
d’une procédure dont la durée était de 3 ans. 
Désormais le délai d’attente pour la reprise d’une concession passe de 
trois à un an.
Mais cette procédure ne peut être mise en œuvre que si la concession 
funéraire a plus de 30 ans d’existence et qu’aucune inhumation n’a eu 
lieu depuis 10 ans. De plus, la concession doit être en état d’abandon, 
c’est-à-dire avoir cessé d’être entretenue (tombe dégradée, envahie 
par la végétation…). Afin de respecter la procédure, l’état d’abandon a 
donc été constaté le 18 avril 2023 par procès-verbal après transport sur 
les lieux. Seuls les descendants connus des concessionnaires ont été 
informés. Et faute d’adresses connues, un avis a été et demeure affiché 
en mairie et à la porte du cimetière pour permettre aux descendants 
de se faire connaître en mairie jusqu’en avril 2024, date à laquelle un 
nouveau procès-verbal sera dressé.  
à l’issue, le conseil municipal sera appelé à décider de la reprise des 
sépultures ce qui permettra ensuite d’envisager de réaménager le 
cimetière.

2024 : LE rECENSEmENT dES CONdéENS !



BLOC-NOTES

L
a commune de Condé-sur-Sarthe a toujours été 
soucieuse de la 
sécurité des enfants 
aux abords du 
groupe scolaire.

L’école située dans une zone 
où la vitesse a été limitée à 
30km/h est implantée près 
d’un parking communal 
de 50 places environ, l’un 
des plus grand dans la 
communauté Urbaine à 
proximité d’un centre scolaire. 
Une zone de dépose-minute, 
implantée dans un sens 
unique, devait permettre de 
fluidifier l’arrivée et le départ des enfants en toute sécurité.
à ce jour, enfants, parents et élus constatent que l’utilisation 
du parking n’est pas comprise de tous. 
Voici donc quelques précisions et modifications qui seront 
apportées au parking pour la sécurité de tous dont les 
nombreux cyclistes, enfants et parents.

La zone de dépose-minute, appelée 
Kiss and Go en anglais ou Bisous et au 
revoir, comme son nom l’indique, n’est 
pas prévue pour un stationnement de 
véhicule. Les enfants, en âge de regagner 
l’école seuls, généralement les plus de 
6 ans, sont déposés. Le véhicule repart 
immédiatement pour ne pas créer de 
bouchons.

Les parents qui souhaitent accompagner leurs enfants 
jusqu’en classe ou à la porte de l’école, ou bien les récupérer 
aux heures de sortie des classes, doivent se garer sur une 
des places de parking. La plus éloignée est à moins de 100 m. 
Parents et enfants font alors le chemin ensemble jusqu’à 
l’école ou la voiture.   

pour faciliter la pratique du vélo et répondre aux demandes 
des usagers, une des deux voies de sortie du parking sera 
réservée aux cyclistes, permettant d`accéder au garage 
à vélos. un marquage et des plots seront installés pour la 
sécurité des jeunes écoliers cyclistes.  
merci à tous de respecter ces consignes pour le bien-être de 
nos enfants.

dépose-
minute

Condé info 2-3

L
e 24 septembre 2023 auront lieu 
les élections sénatoriales.
Ces élections permettent 
à un collège électoral 
comprenant les sénateurs, les 

députés, les conseillers régionaux élus 
dans le département, les conseillers 
départementaux et les délégués* des 
conseils municipaux, d’élire les sénateurs, 
pour un mandat de 6 ans renouvelable.
Dans l’Orne, deux sénateurs sont à élire. 
L’élection se déroule au scrutin majoritaire 
à deux tours.
*Lors du conseil municipal du 9 juin 
dernier, les élus de Condé-sur-Sarthe  
ont procédé à l’élection de 7 délégués  
et 4 suppléants. 

électionssénatoriales

Interdit de tourner à gauche sauf vélo en venant du 
bourg et  ligne blanche (interdit de doubler) avec double 
flèche pour traversée des vélos

Déplacement des 
plots amovibles

Place PMR

STOP VéLO 
et Plots avec lignes  
guides



C
omme chaque année, 
le relais de Condé-sur-
Sarthe rythmera la fête 
communale le week-end 

des 9 et 10 septembre 
prochain. Mais pour mieux 
répondre aux attentes des coureurs, 
la 42e course adulte s´élancera 
dès 10h30 le dimanche matin. 
Comme chaque année, les coureurs 
arpenteront les rues et chemins des 
différents quartiers de la commune 
avant de passer le relais à leur 
co-équipier. Chaque équipe de 
3 coureurs parcourra ainsi 18 km au 
total. Mais en raison des travaux en 
cours du futur terrain synthétique, le 
parcours sera légèrement modifié 

afin de contourner le stade par la 
rue des Lilas, avant de revenir vers 
l’école et la ligne d’arrivée.  
Ce changement de parcours 
n’entraîne pas de hausse 
significative de la longueur du relais. 
Les inscriptions sont encore 
possibles sur www.
normandiecourseapied.
com ou en renvoyant le bulletin 
d’inscription, disponible à la mairie 
et dans différents commerces de la 
commune. 
L’autre grand changement concerne 
le relais des enfants organisé 
en partenariat avec l’école de 
Condé-sur-Sarthe. Cette course se 
déroulera le samedi 9 septembre 
à 15h. Les enfants de l’école 
élémentaire, inscrits par le biais de 
leurs enseignants, parcourront des 
boucles de différentes distances 
en fonction de leur âge. Là aussi, 
les parcours seront légèrement 
modifiés pour s’adapter aux travaux 
du stade synthétique. 

Cette course de l’école permettra 
aux parents de venir encourager 
leurs enfants tout en profitant des 
animations de la fête communale et 
notamment de la ‘‘Condéenne color’’ 
en fin d’après-midi, avant de profiter 
de la restauration et du concert 
organisé en début de soirée.

marché de producteurs : 
paroles de consommateurs !
Un vendredi soir à partir de 16h30 sous le soleil de juin, les 
consommateurs qui fréquentent le marché de producteurs locaux 
installés sur le parking de la salle polyvalente, témoignent. 

•  C´est convivial et rapide. Je viens toutes les semaines, j´ai 
pris l´habitude de cette rencontre. C´est vraiment un plus 
pour la commune. Jacquy, Condé-sur-Sarthe.

•  Je m´arrête chaque vendredi, c´est sur ma route quand 
je sors du travail. C´est une autre manière de consommer 
des produits locaux et bons !  Dominique, Mieuxcé. 

•  Nous sommes venus exprès car des collègues nous l´ont 
conseillé. Le pain est excellent, nous reviendrons ! Hélène 
et Franck, Neuilly-le-Buisson.

•  Je viens pour les fromages de Camille, j´ai pu voir sur 
facebook qu´elle était à Condé le vendredi soir. C´est 
plus simple pour moi que d´aller à Saint-Céneri-le-gérei. 
Corinne, Saint-Pierre-des-Nids. 

•  Je viens spécialement de Gandelain chaque vendredi.  
Ce sont des produits de qualité, tout est regroupé. avant 
j´allais à Saint-denis-sur-Sarthon pour les légumes et 
à Saint-Céneri pour les fromages. J´aime venir ici, c´est 
convivial et je retrouve les mêmes personnes chaque 
semaine. Jocelyne, Gandelain.

En quelques mots, convivialité, qualité, facilité et rapidité sont 
les maîtres mots de ce marché au plus près de chez vous !



un Café avec... 

  
Duchemin

infirmière à la 
maison de retraite arpège

Victoire

D
éjà toute petite, Victoire se 
passionnait pour les reportages 
autour des soins et voulait aider les 
autres. Sans doute parce qu’elle a 
grandi avec une mère agent des 
services hospitaliers et des grands-

parents infirmiers. Ainsi dès qu’elle a pu, au lycée, 
elle a choisi une filière axée sur le sanitaire et le 
social. Elle souhaitait une formation relativement 
courte avec un aspect technique important autour 
de l’anatomie. Le métier d’infirmière correspondait 
à ses attentes.

Elle intègre alors l’institut de formation en soins 
infirmiers de la Croix-Rouge à Alençon. Durant 
sa troisième et dernière année de formation, elle 
effectue un stage à l’EHPAD Arpège de Condé-
sur-Sarthe. Diplômée infirmière en 2019, elle 
reçoit une proposition de remplacement par cet 
établissement. Ce remplacement accepté évolue 
par la suite vers un poste de titulaire sur lequel elle 
s’épanouit encore aujourd’hui. 

L’organisation actuelle de son travail offre de 
bonnes conditions, entre le personnel, elle parle 
de solidarité, d’entraide, d’un travail d’équipe riche. 
« Il faut parfois prendre des décisions rapides et 
agir en conséquence pour le bien des résidents », 
précise-t-elle. Être autonome et réactif sont des 
qualités indispensables à cette profession.

une journée  
qui commence dès 7 heures
Victoire à peine arrivée, reçoit les transmissions 
de l’équipe de nuit, puis débute la distribution 
des traitements et les soins divers, pansements, 
perfusions, injections… Ensuite elle doit contacter 
les médecins, les spécialistes, récupérer 
des comptes-rendus d’examens. « Ce volet 
administratif est indispensable à la continuité des 
soins », explique-t-elle. Puis c’est à nouveau la 
préparation et la distribution des traitements du 
midi avant un nouveau temps de transmissions 
voire de débriefing en raison des situations. En 
général, l’après-midi lui permet sur un temps 
donné de partager une activité, une sortie avec 
des résidents. La fin de journée arrive et avant 
le relais de l’équipe de nuit, Victoire effectue la 
dernière distribution de traitements.
Ce qu’elle aime par-dessus tout, c’est la relation 
duelle au moment des soins.

C´est un temps privilégié avec le 
résident. pour certains, sans trop de 

visites, sans trop de famille, on prend 
une place dans leur vie. ils se confient. 
Les résidents prennent aussi part dans 

nos vies. Bien qu´il faille garder une 
certaine distance, des liens se créent.

Victoire est une jeune femme pétillante qui est 
investie dans son travail d’infirmière auprès des 
résidents d’Arpège.

C´est fait pour vous si•••
• Vous avez le sens des responsabilités et êtes autonome
• Vous aimez aider les autres
• Vous savez travailler en équipe
• Vous voulez faire un métier utile 
L’infirmier et l‘infirmière réalisent toute une batterie de soins qui contribuent à soulager et guérir 
le malade. Leur force ? Prévenir, rassurer, expliquer… un souci du quotidien quelle que soit la 
diversité des environnements de travail. Seul un diplôme d’État spécifique permet d’exercer  
le métier. Préparé dans un institut en soins infirmiers, il mêle cours théoriques et pratiques,  
et intègre 50 % de stages.  
7 professionnels sur 10 exercent à l’hôpital, avec des tâches différentes selon les services. En 
effet, quel que soit le secteur dans lequel il évolue et les personnes qu’il est amené à prendre 
en charge, l’infirmier a des missions très diversifiées. Il accomplit des tâches importantes qui 
permettent d’évaluer, d’améliorer ou de conserver l’état de santé d’une personne. Les infirmières 
et infirmiers peuvent aussi évoluer en autonomie s’ils exercent en cabinet libéral.
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C
ette année, dans le cadre des Journées 
Européennes du patrimoine  il vous 
est proposé de découvrir le patrimoine 
sportif communal. En effet, depuis plus 
de 40 ans, les associations sportives 

chapeautées par l’Association Sports et Loisirs 
jouent un rôle essentiel dans le dynamisme de 
notre commune. C’est donc l’occasion de les mettre 
à l’honneur en proposant aux Condéennes et aux 
Condéens une visite qui leur permettra de découvrir 
ce patrimoine sportif et vivant. Gymnase, stade et 
city-stade, démonstrations sportives et expositions 
sont au programme !

rendez-vous devant la mairie, 
le samedi 16 septembre à 14h.
à Condé, un riche patrimoine sportif 
De nombreuses sections sportives communales 
portent haut les couleurs de Condé. Parce que la 
pratique sportive présente de nombreux bienfaits 
pour la santé et parce que le sport est un lieu 
d’éducation et de socialisation incontesté, la 
commune de Condé a toujours voulu offrir aux 
pratiquants des équipements de qualité.
Un patrimoine important qui fait l’objet d’une 
politique d’entretien ou de renouvellement toujours 
menée dans une logique de mise à disposition des 
équipements pouvant servir au plus grand nombre.
La création du terrain de football synthétique, 
lequel sera mis en service d’ici quelques semaines, 
témoigne de cette approche. Ce nouvel équipement 
remplacera le terrain stabilisé créé en 1985. Celui-ci, 

malgré un entretien régulier, présentait une surface 
déstructurée et ne répondait plus aux exigences 
d’une pratique sportive sans risque de blessure. 
Le futur terrain ne sera pas que celui des adeptes 
du ballon rond. Il a vocation à être partagé entre 
plusieurs types d’utilisateurs : sportifs, scolaires, 
aînés...
Le city-stade, quant à lui, a vu sa surface de jeu 
renouvelée cet hiver, 30 ans après sa création. 

un peu d´histoire...
L’exercice du sport est une institution à Condé 
depuis longtemps. si avant 1983, Condé ne comptait 
que le club de football avec un seul terrain, 1983 

est une année charnière permettant aux activités 
sportives de la commune de prendre de l’essor 
avec la création du terrain de foot stabilisé, celle 
des courts de tennis extérieurs. La construction 
de la salle omnisports ou gymnase permet 
progressivement l’éclosion de nouvelles sections 
comme le judo, le tennis, le tennis de table, le 
basket-ball, le badminton et la gymnastique. C’est 
aussi la création de l’Association Sports et Loisirs 
par 3 passionnés du sport, Jacques Esnault, Eugène 
Leterrier et Michel Martin. Depuis, la commune n’a 
eu de cesse d’investir. En 1998, la construction des 
locaux du Quartz permet ainsi de libérer des créneaux 
horaires de la salle omnisports pour l’exercice du 
judo, de la gymnastique. Dans les années 2000, l’ASL 
a continué à intégrer de nouvelles sections grâce 
aux infrastructures : le volley-ball, le tir à l’arc, les arts 
martiaux, le yoga, la sophrologie, la sarbacane...

faisons le compte des infrastructures :  3 terrains de pétanque, 1 salle omnisports, 2 terrains de foot, 2 terrains 
de tennis, 1 piste de rollers, 1 city-stade, 1 salle d’arts martiaux, 1 salle de gymnastique.

1989
Construction  
des vestiaires  

du foot

1985
Construction 
du terrain de 
foot stabilisé

19891991-92
Création du  

2e terrain 
de football

1996
Installation des 

lampes sur  
le stade

1997
Création du  
city-stade  

foot, hand, basket

1998
Construction des 

locaux du Quartz et 
aménagement de  
la piste de roller

2003
 Réfection du 
sol de la salle 

omnisports

2006
Construction 

des tribunes du 
terrain de football

2019
aménagement de 
l’ancienne école 
en Espace 1901
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raconte-moi une histoire !

Didier BIRée
du mardi 5 septembre 
au jeudi 11 octobre 
2023

Cet artiste créateur 
d’objets détournés 
exposera ses œuvres  
à la galerie citoyenne.
On en parle :
« Didier Birée, créateur 
inspiré de SPIROMIX, 
repense et réinvente 
l’usage de nos objets du 
quotidien en leur donnant 
une autre vie.

Au fil de ses créations, il développe un 
vocabulaire original, un choc des idées qui 
fonctionnent à merveille et offre une vision 
cohérente et décalée à la fois.
Dans ses collections, le fer blanc et l’inox 
prennent des allures de lustres anciens, 
lampes d’architecte ou autres objets curieux et 
lumineux. »

Marc CHATAIN
du mardi 17 octobre  
au jeudi 23 novembre 
2023
Paroles de l’artiste :
« Il n’est, pour moi, pas 
de création figée dans 
un savoir-faire, le petit 
truc qui, décliné jusqu’à 
plus soif,  fait la griffe, la 
signature. 
Toute création doit évoluer, 
se remettre en question, 
quitte à passer par des 
moments de doute, de 
découragement, de renoncement.
Cette exposition que je propose, est en quelque 
sorte une rupture, peut-être momentanée, mais 
nécessaire, de mon travail.
J’ai voulu donner de la matière à des matériaux 
qui n’en n’ont pas ou peu.
J’ai voulu me perdre dans le végétal, quitter les 
villes, m’égarer dans les branches, ronces et 
herbes des campagnes. »

galerie citoyenne

rendez-vous au théâtre !
2 week-ends à noter sur vos agendas
La troupe des « Pas treets » se produira les 
samedi 18 et dimanche 19 novembre - 
samedi 25 et dimanche 26 novembre 2023 – 
Pièce de Bénédicte Fossey et Eric Romand  
« Comme à la maison ».

rendez-vous au Cap Nord  !
Escapade à vélo avec alain davoust
samedi 7 octobre 2023
salle polyvalente - entrée gratuite  
« 11675 km en 112 jours, du 21 mai au 
10 septembre 2022, soit une moyenne de plus 
de 100 km par jour et 8 pays traversés. »

Encore un bisou
Amy HEST & Anita JERAM
Par une nuit d’orage, Maman Ours s’apprête à 
coucher son petit Sam.  
‘‘ ça y est, tu es prêt ? ’’, lui demande-t-elle. 
Mais Sam n’a pas envie de dormir.  
On dirait qu’il attend quelque chose.
Mais quoi ?
Ce livre pour les enfants  de 3 à 6 ans est idéal pour 
les moments compliqués du coucher, quand les 
petits retiennent papa ou maman le plus longtemps 
possible. Sam retarde l’heure du dodo. Maman Ours 
a compris pourquoi et joue le jeu de son petit Sam.
Tendre et drôle, ce livre sera, sans nul doute,  la plus 
apaisante des histoires du soir.
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Tous à vos 
crayons
et à vos

pinceaux !

C
e moment d’échanges aura lieu sur 
le parking de la salle polyvalente le 
8 septembre de 16h30 à 18h30. 
Que vous soyez enfant, adolescent ou 
adulte, que vous recherchiez un sport, un 

cours de musique, un cours de dessin ou même un 
cours de langue, vous y trouverez forcément une 
activité à votre goût. Ce sera l’occasion de rencontrer 
les présidents des 21 composantes de l’Association 
Sports et Loisirs, de profiter de leurs conseils, de 
prendre le temps de discuter avec l’ensemble des 
acteurs et d’avoir toutes les informations concernant 
les nombreuses activités proposées. 
alors n´hésitez pas ! profitez de la rentrée 
pour découvrir le programme varié de l´aSL !

Envie de pratiquer  
une activité à la 
rentrée ?

rdv au forum de  
l´association 

Sports et Loisirs !

C
omposante artistique de l’Association 
Sports et Loisirs, la section Beaux-Arts est 
installée aujourd’hui dans l’une des salles 
de l’Espace 1901. Les lieux sont lumineux et 
agréables ; l’ambiance y est conviviale. 

Depuis sa création en 2006, trois présidents se sont 
succédés avec Josiane Letourneur, Philippe Coquain 
et depuis octobre 2018 Annie Doffagne. Pendant plus 
de 10 ans, les amateurs de peinture et de dessin ont 
pratiqué dans la salle du 1er étage de la mairie qui ne 
permettait pas d’accueillir les personnes à mobilité 
réduite (PMR). En avril 2019, la section a migré vers une 
salle de l’ancienne école réaménagée. Les Beaux-Arts 
ont ainsi trouvé leur place à côté des arts martiaux, des 
amateurs d’anglais et des photographes condéens. 
Dans la cour le stationnement est aisé avec une place 
réservée et un accès PMR. 
La section comptait 75 adhérents avant la période 
COVID. Dès la reprise et dans le strict respect 
sanitaire, 20 membres de la section se sont retrouvés 
pour peindre et s’entraider artistiquement. Depuis 
septembre 2022, 45 personnes se sont inscrites dont 
6 d’entre elles pratiquent les deux activités : le dessin 
et la peinture. L’ouverture d’un créneau supplémentaire, 
dédié au dessin est proposé aux enfants et renoue 
ainsi avec une tradition abandonnée depuis plusieurs 
années. Ce samedi matin, 7 petites têtes blondes 
étaient bien concentrées sur leurs créations, toutes 
différentes, et bénéficiaient de conseils individualisés 
pendant les 2 heures que dure la séance, de 9h30 à 
11h30.
Le mot de la présidente
‘‘ Un bel élan de renouveau a animé cette année de 
reprise. Notre espace de créativité a été remodelé. 
Nous apprécions les remarques et directives 
avisées qui nous permettent de progresser et nous 
avons toujours autant de plaisir à nous retrouver, 
à dessiner, à peindre ensemble dans la bonne 
humeur.’’

Le projet pour 2024 : une expo !
La section vous accueille chaque semaine sur 
5 créneaux de 2 heures, prévus pour que chacun, 
débutant ou déjà expérimenté, puisse élargir ses 
techniques et s’épanouir dans une création guidée.  
Renseignements auprès d’Annie Doffagne au  
06 25 99 27 74
ou par mail : aslbeauxarts@gmail.com 



S
téphanie Hardet et ses deux garçons, Marin, 
18 ans et Nolan, 16 ans avaient pris part à la 
soirée d’accueil des nouveaux Condéens en 
septembre 2022. Un an après leur arrivée à 
Condé, ils vous livrent leurs impressions ! 

avez-vous apprécié cette invitation  
réservée aux nouveaux habitants et 
proposée chaque année ?
Stéphanie - « C’était un moment très convivial avec 
beaucoup d’informations sur les activités et la vie de 
la commune. Et le quizz en fin de présentation était 
amusant ! Malheureusement, l’horaire fixé à 18h n’a 
pas permis à mon mari de nous rejoindre. »
Marin - « Nous avons eu une multitude de dépliants 
sur les activités, les chemins de randonnée 
permettant ainsi de découvrir les animations sur la 
commune. »
Nolan - « J’ai pu connaître les limites géographiques 
de la commune et apprendre notamment que 
les détenus du centre pénitentiaire sont comptés 
comme habitants. »

paroles
de nouveaux
Condéens

Le traditionnel déjeuner des séniors proposé par le Centre 
Communal d’Action Sociale aura lieu le dimanche 5 novembre 
2023.
Ce repas dansant toujours apprécié permet de se retrouver ou 
de faire connaissance autour d’une bonne table. L’ambiance y 
est toujours joyeuse et musicale ! Cette année sera l’occasion de 
découvrir deux nouveaux musiciens avec Manuella et Stéphane 
Chevalier qui vous enchanteront, sans nul doute. Le repas, 
comme l’an passé, sera servi par Pascal Barbé, traiteur à Alençon. 
Une participation de 7€ est demandée - Âge minimum : 67 ans
Si vous êtes inscrit sur les listes électorales, vous recevrez une 
invitation et il suffira de retourner le coupon-réponse. 
Si vous n’êtes pas inscrit sur les listes électorales, vous pouvez 
vous faire connaître en mairie afin d’être invité.

déjeuner en musique

Comment s´est passée votre première 
année à Condé ?
Stéphanie - « Originaires de L’Aigle, nous avons 
quitté famille et amis. Depuis notre arrivée, nous 
nous intégrons progressivement à Condé. Le quartier 
est calme et nous avons fait connaissance de nos 
proches voisins. »
Marin - « Étudiant à Caen la semaine, je reviens 
uniquement le week-end mais j’apprécie de pouvoir 
jouer au city-stade ou aller pêcher dans la vallée 
de la Sarthe. Je suis allé en famille à la Fête de la 
musique le 17 juin dernier. »
Nolan - « Je suis inscrit à la section Tennis de 
l’Association Sports et Loisirs (ASL), cela m’a permis 
de faire des rencontres avec d’autres Condéens qui 
pratiquent cette activité. »

Qu´aimeriez-vous de nouveau sur 
la commune ?
Stéphanie - « Un service de bus, hors scolaire, pour 
se rendre à la piscine ou au cinéma pour favoriser 
l’autonomie des jeunes. »
Marin et Nolan - « Nous faisons partie d’une banda 
avec mon père et mon frère. Ce serait super de se 
produire lors de la prochaine édition de la Fête de la 
musique ! »

alors si vous venez d´arriver sur Condé, 
faites comme Stéphanie, marin et Nolan !
Ne manquez pas l´accueil des nouveaux habitants 
le vendredi 8 septembre 2023, à partir de 18h30 
dans la salle plurivalente de l´école.



Tous les vendredis après-midi, les 
élèves de CM laissent leurs cartables 
en classe, s’équipent d’un casque et 
enfourchent leurs bicyclettes pour 
bénéficier de séances d’apprentissage 
dans le cadre du programme « Savoir 
Rouler à Vélo ».
Ce dispositif a pour objectif d’amener 
les enfants à être autonomes à vélo 
sur la voie publique avant d’entrer au 
collège. Pour cela, de nombreuses 
compétences sont nécessaires. Il faut 
s’équilibrer, rouler droit, savoir ralentir, 
freiner et s’arrêter. L’enfant doit maîtriser 
sa vitesse pour s’arrêter à un endroit 
précis. Il faut aussi être capable de 

modifier sa trajectoire ou rouler droit 
en tendant le bras et en regardant 
derrière. Enfin, savoir rouler dans un 
environnement protégé en respectant 
les règles de sécurité et en connaissant 
les panneaux de circulation routière. 
Bref, un programme bien rempli…
L’apprentissage commencé dès le CM1 
se prolonge en CM2. Il se concrétise 
en fin de cycle par le passage d’un 
permis vélo. Cet examen comprend une 
épreuve théorique avec des questions 
sur le code de la route et une épreuve 
pratique à vélo. Les compétences sont 
validées par des membres de la police 
nationale.

depuis novembre 2022, le restaurant 
scolaire est aménagé en self.

Avec la 
réorganisation 
des lieux, la 
responsable 
d’office, Valérie 
aidée de 
Stéphanie, et les 
surveillants(es) 
ont dû faire 
évoluer leurs 
méthodes de 
travail. Après ces 
quelques mois, le 
moment de faire 
un bilan est venu.
à leur arrivée, 
les enfants se 
munissent d’un 
plateau, d’un 
verre et de 
couverts avant 
de se rendre 
au « module 
froid » pour se 
servir en pain, 
entrée, fromage 
et dessert. 
« Comme 

au Flunch », disent-ils ! Lorsque l’entrée est 
consommée, ils se dirigent vers le « module 
chaud » et là, Valérie ou Stéphanie sert le plat de 
résistance. Le repas terminé, chacun repart avec 
son plateau pour déposer vaisselle et déchets 
dans les bacs dédiés. 
Seuls les enfants de maternelle continuent à 
être servis à table. Cependant, les grandes 
sections testent le fonctionnement en self dès la 
2e quinzaine de juin afin d’être fins prêts pour la 
rentrée chez les grands en septembre !
Grands et petits sont très investis dans la 
démarche « Défi assiettes vides » qui consiste 
à limiter les déchets. Pour la seconde année 
consécutive, le self de Condé remporte la médaille 
d’or au niveau de la CUA avec une moyenne de 
déchets de 15g par enfant et par jour. Ils en tirent, 
à juste titre, une grande fierté !

« Avant, il fallait attendre entre les plats, c’était 
long parfois », expliquent Raouf et Maëlys. Ambre 
et Éléonore apprécient d’être plus autonomes : 
« On a l’impression de devenir plus grand », 
confient-elles. « J’aime bien faire les choses 
moi-même », précise Marius.
Qu´en disent les adultes ?
Valérie et Stéphanie notent que la quantité de 
vaisselle a augmenté ! Mais la rotation des élèves 
favorise un repas moins bruyant, moins agité 
et les temps d’attente diminués apportent de la 
sérénité.
Il semble aux dires des élèves, comme des 
encadrants que le bilan soit vraiment positif.

La rentrée des 
classes, c´est le  
lundi 4 septembre 
à 8h20 en musique !

à l´école maternelle :
PS et TPS : Céline LEGALLAiS
MS : Dominique TESSiER
GS :  Manon BOuTELOuP 
aTSEM :  Sandy RiDRAy, Jocelyne GESLiN 
et Sophie JANviER, future retraitée dès la fin 
septembre. Sa remplaçante  arrivera dès la 
rentrée afin de permettre un temps de tuilage et 
de favoriser son installation auprès des enfants.

à l´école élémentaire :
CP : Jean-Dominique GiLLET
CE1 : Maud BOuRGNEuf
CE2 : Karine BOuCHER
CM1 : Laurent HuONNiC
CM2 : Sandie MONTAGNER MAiLLARD à 80 %, 
une enseignante complètera le temps partiel le 
lundi.

Placée sous le signe de la stabilité de l’équipe 
enseignante autour de sa directrice, 
fanny RATiER, l’école devrait connaître une 
légère baisse des effectifs. Ainsi 163 élèves seront 
accueillis pour cette nouvelle rentrée.

un self pour plus d´autonomie

Savoir rouler à vélo 
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ette robuste liane 
fruitière est appelée  
« Arbre de santé » tant 
ses vertus gustatives 
et nutritives sont 

reconnues.
Le Kiwi est une plante dioïque : 
les fleurs mâles et les fleurs 
femelles ne sont pas portées par 
une même plante.
Pour obtenir une fructification, 
il faut donc planter au moins 
un couple. Mais sachez qu’un 
sujet mâle peut suffire pour la 
fécondation des fleurs de 5 à 
6 femelles.
Pour reconnaître le sexe du Kiwi, 
il suffit d’observer la floraison de 
mai à juin. Les fleurs femelles 
sont blanches et les fleurs mâles 
sont de couleur crème.
Il existe de nouvelles variétés 
monoïques qui possèdent sur le 
même pied des fleurs mâles et 
femelles.
Pour les Actinidias il faut prévoir 
un support tels mur, pergola, 
treillage…, les planter à un 

intervalle de 3 mètres. Il faut 
une situation ensoleillée de 
préférence.
Les fruits selon les variétés 
peuvent avoir une grosseur 
de 25g. Ils sont cueillis juste 
avant les premières gelées. La 
conservation peut s’étaler sur 
plusieurs mois. C’est un des fruits 
les plus riches en vitamine C.
Leurs utilisations sont 
nombreuses : fruits frais, tartes, 
salades de fruits, confiture…
Mes choix :
•  actinidia déliciosa 

hayward pied femelle à très 
gros fruits (25 à 75 g)

•  actinidia déliciosa mâle en 
vue de la pollinisation 

•  actinidia chinensis minki 
gold petits fruits à chair jaune 
et sucrée 

•  actinidia chinensis minki 
mâle comme pollinisateur 

•  actinidia Solissimo renact 
auto fertile pied mâle - femelle

actinidia de Chine  
ou encore Kiwi

je jardine avec
marc

à compter du 1er janvier 2024, le tri à la source des biodéchets sera 
obligatoire. Il s’agit de déchets biodégradables que nous produisons à la maison 
comme au jardin : épluchures, restes de repas, tontes de gazon, feuilles mortes... 
Le compostage est une solution simple à mettre en place pour les recycler et les 
valoriser utilement.
Avec ou sans jardin, il est simple de fabriquer son propre compost. Le geste est 
doublement bénéfique : produire un engrais 100 % gratuit pour fertiliser la terre et 
faire du bien aux plantes et alléger sa poubelle. Si vous ne disposez pas de jardin, il 
est possible d’utiliser un lombricomposteur. Ce composteur fonctionne grâce à de 
petits vers rouges qui décomposent les déchets répartis dans plusieurs plateaux de 
travail empilés. Peu encombrant et sans odeur, il peut être installé dans la cuisine, 
dans la cave ou sur une terrasse, à l’abri du soleil et de la pluie. Si vous disposez 

d’un jardin, vous pouvez vous équiper d’un composteur classique. Une fois équipé à peu de frais, il suffit de 
respecter quelques règles pour devenir un as du compostage !
Pour disposer d’un bon compost valorisable dans son jardin, trois étapes sont à suivre : ajouter des 
aliments (viande, poisson, os, huiles végétales, laitages, matières grasses, ail et restes liquides sont à 
proscrire), apporter de la matière sèche (branchages, feuilles mortes, essuie-tout, mouchoirs en papier...), 
après chaque apport de matière humide (tonte de gazon par exemple) et brasser le mélange à chaque 
nouvel apport dans le composteur. Le compost est un amendement idéal pour jardiner au naturel. Il peut 
en effet être valorisé au potager, pour la plantation de haies arbustives et d’arbres fruitiers, pour la pelouse, 
pour les plantes en pot et pour les massifs fleuris.
Le service Déchets Ménagers de la Communauté urbaine d’Alençon propose trois types de 
composteurs : un composteur en bois 150 L (15 €) et deux composteurs en plastique de 400 L (15 €) 
et de 800 L (30 €). 
vous pouvez vous procurer votre composteur en contactant directement la Régie des Quartiers 
Alençonnaise - 19, place de la Paix - Alençon - Tél. 09 60 36 90 77.
Pour toute question : Service Déchets Ménagers – 26, rue Balzac - Alençon. 
N° Vert : 0 800 50 89 81 (appel gratuit) - servicedechetsmenagers@cu-alencon.fr

Le compost : mode d´emploi



1.  Protection Civile à l’école 
26/05/2023

2. Concert école 2/06/2023 
3.  Inauguration Chemins 

Poétiques 16/06/2023 
4.  Fête de la musique 

17/06/2023 
5. Fête de l’école  23/06/2023 
6.  Cérémonie de la Galochère 

30/06/2023 
7.  Réunion ‘‘Zone 30’’ 4/07/2023

Réponse n° 101 : 
C’est quoi : pierre granit
C’est où : rue de la Source, au bord du ruisseau
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Plessix
ONt COLLabORÉ à CE NUMÉRO :  
Delphine Blanchard, Didier Bruneau, 
Gwendoline Buchard, Luc Buffler, 
Caroline Enouf, Stéphane Fournier, 
Catherine Jamet, Marc Lefaux, Yves-
Marie Le Troquer, Chantal Mézanges, 
Gwenaëlle Ouvrard, Michelle Pavé, 
Matthieu Scelles, Tanguy Soulet, 
Vincent Toreau, Marie-Claire Viot.
PhOtOgRaPhIES : 
Didier Bruneau, Luc Buffler, Caroline 
Enouf, Stéphane Fournier, Catherine 
Jamet, Marc Lefaux, Yves-Marie 
Le Troquer, Chantal Mézanges, 
Gwenaëlle Ouvrard, Michelle Pavé, 
Vincent Toreau, Marie-Claire Viot  
et les pieds sportifs des Condéens.

une curiosité 
à retrouver, avec comme seule indication  
une photo. Aiguisez votre sens de l’observation  
et votre flair !à vous de parcourir les rues
de la commune.
réponse au prochain numéro
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C’EST Où ?
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